



UNIVERSITÉ DE FRIBOURG  
UNIVERSITÄT FREIBURG

Madame, Monsieur,

En dix ans, grâce à son expérience acquise dans des situations conflictuelles et à ses nombreuses activités dans les domaines de la recherche, de l'enseignement et de la formation continue, le Centre Suisse Islam et Société (CSIS) est devenu un centre de compétences largement reconnu. Sa particularité réside dans le fait qu'il est à la fois un institut scientifique, un lieu d'échange sociétal et un espace pour les communautés musulmanes. Ce développement a été rendu possible grâce au soutien d'un large éventail d'institutions et de personnes qui nous accompagnent, collaborent et dialoguent avec nous. Un immense merci à toutes et tous !

Dans cette édition des CSIS-Insights, nous vous invitons à revenir sur le jubilé et son écho médiatique, à découvrir diverses publications sur des thèmes tels que les imams, le racisme antimusulman et les musulman·e·s en Suisse, ainsi qu'à prendre connaissance des événements à venir.

Amir Dziri, Hansjörg Schmid et Joëlle Vuille



### **10ème anniversaire du CSIS : regard rétrospectif et perspectives d'avenir**

Le CSIS a célébré son 10ème anniversaire le 6 mai lors d'un événement qui a réuni environ 280 personnes. À cette occasion, il a notamment été salué par la Conseillère d'État fribourgeoise Sylvie Bonvin-Sansonnens et la Vice-directrice du SEM, Regula Mader. Cet anniversaire offre l'opportunité de revenir sur le développement et les réalisations du CSIS, tout en se tournant vers les prochaines étapes. Le CSIS continuera à affirmer son profil à l'intersection entre la pratique sociétale et la réflexion scientifique, en s'impliquant activement dans les débats actuels.

« Les défis auxquels nous sommes confrontés dans le monde d'aujourd'hui exigent plus que jamais le type d'analyse approfondie et d'enquête scientifique

qu'incarnent le Centre », a déclaré la rectrice de l'Université de Fribourg, Katharina Fromm, dans ses vœux adressés au CSIS.

- [Allocution de la Conseillère d'Etat](#)
- [Lien vers les FAQ](#)
- [Lien vers les milestones](#)



### **Nouvelle parution : étude sur l'aumônerie hospitalière**

À la demande de la Verein Qualitätssicherung der muslimischen Seelsorge in öffentlichen Institutionen (QuaMS), le CSIS a réalisé une étude évaluant le projet pilote « Intégration de l'aumônerie musulmane dans les hôpitaux et cliniques du canton de Zurich ». Cette étude a été présentée dans le cadre d'une conférence de presse.

L'étude d'évaluation, publiée dans la série des CSIS-Studies, porte sur le travail des aumôniers et aumônières musulmans dans trois établissements de santé : l'Hôpital universitaire de Zurich (USZ), l'Hôpital cantonal de Winterthour (KSW) et la Clinique psychiatrique universitaire de Zurich (PUK). Elle analyse le développement de l'aumônerie musulmane hospitalière entre septembre 2023 et septembre 2024. L'accent est mis d'une part sur la plus-value apportée par ce service, et d'autre part sur les difficultés, obstacles et tensions rencontrés lors de son introduction et de son intégration.

- [Lien vers l'évaluation](#)
- [Lien vers la conférence de presse](#)



### **Nouvelle composition du Conseil de l'Institut**

Le 17 février 2025, le nouveau Conseil de l'Institut du CSIS s'est réuni pour la première fois dans sa nouvelle configuration et a élu, entre autres, sa nouvelle présidente, la professeure Sigrid Eder. Le Conseil de l'Institut regroupe des représentant·e-s des facultés partenaires du CSIS, du rectorat ainsi que des corps universitaires, assurant ainsi l'ancrage du Centre au sein de l'Université. Le large soutien de trois facultés – de théologie, des lettres et sciences humaines ainsi que de droit – constitue une spécificité unique en comparaison avec des institutions similaires.

- [Lien vers le Conseil de l'Institut](#)



### **Nouvelle adhésion du CSIS à l'AIWG**

L'Akademie für Islam in Wissenschaft und Gesellschaft (AIWG) existe depuis 2017 en tant que plateforme centrale de mise en réseau de la recherche en théologie islamique et de son ancrage dans les universités allemandes.

Désormais, aux côtés des universités autrichiennes, l'Université de Fribourg est également membre de l'AIWG, et le CSIS est représenté au sein du conseil de l'AIWG (AIWG-Board). Cette extension marque une impulsion importante : la reconnaissance croissante de la théologie islamique et de la pédagogie religieuse islamique en Europe. L'objectif est de renforcer les échanges scientifiques et la coopération institutionnelle dans ces disciplines encore jeunes, face aux évolutions sociétales et aux enjeux éducatifs en Allemagne, en Autriche et en Suisse.

- [Lien vers le communiqué de presse](#)
- [Lien vers le site de la AIWG](#)



## Rapport annuel 2024 du CSIS

Le rapport annuel 2024 du CSIS offre un aperçu complet des différents domaines d'activité et met en lumière les événements et projets marquants de l'année écoulée. Cette édition met particulièrement l'accent sur la communication scientifique et les efforts du CSIS pour la développer à différents niveaux. Le rapport annuel est disponible en téléchargement sur notre site internet.

- [Lien vers le rapport annuel](#)



## CAS en langue française sur les processus de radicalisation et leur prévention

À partir de septembre 2025, le CSIS, en collaboration avec le service de formation continue de l'Université de Fribourg, proposera pour la quatrième fois le CAS en langue française intitulé « Prévenir les extrémismes. Idéologies, religions et violence(s) ». Ce programme de formation continue de 18 jours est structuré en quatre modules et s'adresse principalement aux professionnelles et professionnels des domaines de l'éducation, de l'exécution des peines, de la sécurité et du social, ainsi qu'à toute personne intéressée par la prise en charge des questions liées à l'extrémisme dans leur cadre professionnel. Les personnes intéressées peuvent s'inscrire jusqu'au 31 mai 2025.

- [Lien vers la brochure et les inscriptions](#)



## Offre de formation continue sur la thématique de l'antisémitisme et de la radicalisation

Dans le cadre de son programme de formation continue, le CSIS a mis sur pied un séminaire de deux jours sur des enjeux actuels en lien avec la radicalisation. La première journée sera consacrée aux narratifs antisémites dans les extrémismes ; la seconde journée aura pour sujet les radicalités adolescentes. Les personnes intéressées peuvent s'inscrire auprès du service de formation continue jusqu'au 23 mai 2025.

- [Lien vers la brochure et inscription](#)



### **Table ronde sur le racisme antimusulman dans le contexte universitaire**

La Muslimische Studierendenverein Zürich (MSAZ) organise le jeudi 22 mai 2025 à 18h15 un événement sur le thème : « Anti-Muslim Racism in Switzerland: Experiences and ways of participation ». Après une introduction par Amir Dziri (CSIS), une table ronde réunira Dziri, Omair Kedidi (VIOZ) et Nabila Frei (MSAZ). La discussion sera modérée par Asmaa Dehbi (CSIS).

L'événement se tiendra en anglais à la Rämistrasse 71, 8006 Zurich, salle KOL-F-101.



### **Nouvelle parution : thèse en libre accès sur les imams en Suisse**

Dans sa thèse réalisée dans le cadre d'un projet FNS sur les conflits sociaux, Noemi Trucco analyse la manière dont les imams en Suisse réagissent aux multiples interpellations, assignations, catégorisations et attentes formulées à leur égard dans les débats médiatiques et politiques.

À travers une analyse empirique de la subjectivation, elle met en évidence les effets de pouvoir des discours sur les modes de positionnement de soi des imams. Trucco montre comment ces débats spécifiques, marqués par des tensions, influencent les positionnements des imams, tout en soulignant les formes de capacité d'action dont ceux-ci disposent malgré tout.

Noemi Trucco est actuellement postdoctorante à l'Université du Luxembourg, chercheuse associée au CSIS, et co-présidente de la Société Suisse Moyen-Orient et Cultures islamiques (SSMOCI).

- [Lien vers la publication Open-Access](#)



### **Nouvelle parution : article en libre accès sur le racisme antimusulman en Suisse**

Dans un article publié par la Société Suisse Moyen-Orient et Cultures islamiques (SSMOCI), Asmaa Dehbi et Noemi Trucco expliquent pourquoi le racisme antimusulman en Suisse ne peut être réduit à des cas isolés.

À partir d'exemples empiriques tirés de la nouvelle étude du CSIS sur le racisme antimusulman en Suisse, elles démontrent que cette forme de discrimination se manifeste dans divers domaines de la vie quotidienne — à l'école, à l'hôpital ou sur le lieu de travail — et qu'elle a des conséquences importantes pour les personnes concernées.

- [Lien vers l'article](#)



### **Islam&Society : Nouvelles contributions**

En cette période de jubilé du CSIS, Islam&Society fait peut-être une nouveauté. Sur une interface entièrement renouvelée, vous pourrez découvrir quatre nouvelles contributions. La première, signée par Mallory Schneuwly Purdie et Ricarda Stegmann analyse la pratique successorale de la « double part ». Elles décrivent trois positions juridiques ayant émergé du discours de personnes ayant une autorité religieuse en Suisse. Elles suggèrent que les mouvements de réforme islamique, parmi lesquels l'exégèse féminine du Coran peuvent être un outil herméneutique favorisant la conciliation entre cadre juridique et pratique religieuse.

Dans le second article, Ahmed Ajil explore les trajectoires religieuses de personnes musulmanes condamnées pour terrorisme en Suisse. En mobilisant une approche socio-juridique, il interroge les effets du pouvoir étatique, du soupçon et des mécanismes de surveillance sur l'évolution de la foi. L'article met en lumière la diversité des parcours entre rupture, redéfinition et intensification de la religiosité dans un contexte marqué par la méfiance institutionnelle.

Une troisième contribution, de la plume de Silvia Martens, explore les parcours de femmes salafistes en Suisse alémanique. L'article met en lumière leurs aspirations religieuses, leur rapport aux rôles de genre, leurs formes d'apprentissage islamique et les tensions

vécues dans leur quotidien. Entre retrait social, formations en ligne et idéal de vie pieuse, ces femmes cherchent à vivre un islam rigoureux dans un contexte perçu comme peu favorable.

Finalement, Elisa Banfi retrace l'histoire des faïtières musulmanes en Suisse, en adoptant une approche chronologique et généalogique. L'article met en lumière comment la structuration cantonale, spécifique au contexte helvétique, a permis une intégration institutionnelle progressive. Il montre aussi comment la FOIS est devenue, en respectant l'autonomie locale, l'acteur fédéral central dans la représentation des musulmans de Suisse.

- [Lien vers l'article de Mallory Schneuwly Purdie et Ricarda Stegmann](#)
- [Lien vers l'article de Ahmed Ajil](#)
- [Lien vers l'article de Silvia Martens](#)
- [Lien vers l'article d'Elisa Banfi](#)



### Dans les médias

À l'occasion de la publication de l'étude de base sur le racisme antimusulman en Suisse, de nombreux médias en ont rendu compte, parmi lesquels la [SRF](#), [Tagesanzeiger](#), [20 Minuten](#), [RTS](#), [24 heures](#), [Le Temps](#), [20 minutes](#), [Blick](#), [Watson](#) et la [RSI](#).

Dans le cadre du dixième anniversaire du CSIS, plusieurs reportages ont été diffusés, notamment une émission audio d'environ une demi-heure sur la [SRF](#) ainsi que des contributions sur la [RTS](#), dans [24 heures](#) et dans [La Liberté](#). Le journal [24 heures](#) a également consacré un portrait à Nida Errahmen Ajmi, première femme musulmane engagée dans l'aumônerie militaire.

Mallory Schneuwly Purdie s'est exprimée dans le [Tagesanzeiger](#) au sujet de la radicalisation de détenus musulmans et a évoqué sur [radio.fr](#) le profil des aumôniers et aumônières musulman-e-s. Elle a aussi pris la parole dans un reportage audio de la [RTS](#) sur les différentes formes du féminisme musulman. Avec Hansjörg Schmid, elle est également intervenue sur [réformés.ch](#) pour

discuter de l'aumônerie musulmane et de ses effets sur la théologie.

Sur la [RSI](#), Federico Biasca a abordé la question de la (in)visibilité des musulman·e·s en Suisse. Dans l'émission « Tagesgespräch » de la [SRE](#), Hansjörg Schmid a parlé des « nombreux visages de l'islam en Suisse ».

Enfin, un article est paru sur [cath.ch](#) à propos du Café scientifique, au cours duquel Mallory Schneuwly Purdie et Nida-Errahmen Ajmi ont réfléchi au rôle de la spiritualité dans une société de plus en plus numérique et individualisée.

**Centre Suisse Islam et Société**

Rue du Criblet 13, 1700 Fribourg

[szig@unifr.ch](mailto:szig@unifr.ch)